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Н
акал этой битвы не име�
ет себе равных. Приведу
только одну — не самую

известную — её характеристи�
ку. Если говорить об общих
людских потерях (безвозврат�
ных и санитарных) в военных
кампаниях Великой Отечест�
венной, то наивысшими они
были именно в летне�осенней
1943 года. Мы потеряли здесь
17% от всех человеческих утрат
за всю войну. В сутки мы теря�
ли больше, чем были среднесу�
точные потери в 1941 году.

Конкретно в Орловской
операции наши общие потери
составили 429.890 человек.
Среднесуточно наши войска
теряли 11 313 человек, или 1,5
дивизии. В технике в день мы
теряли в среднем около 70
танков и 25 — 40 самолетов,
что сравнимо с потерями в
Берлинской операции.

Количество наших войск
превышало по численности их
группировки в соответствую�
щее время под Москвой
(1.021.700 чел.) и Сталингра�
дом (1.143.500 чел.).

Концентрация войск также
не имела аналогов. Так, если в
начале наступления на 1 км
фронта приходилось условно
3325 человек, то к финалу опе�
рации эта цифра составила до
7 тысяч человек на 1 километр
фронта. (Опять же для сравне�
ния: в Московской наступа�
тельной операции на 1 км
фронта приходилось около
1000 солдат, под Сталингра�
дом — 1350).

На «Орловском балконе»,
как говорили немцы, нашим
войскам противостояло более
600.000 человек, или 36 %
всех войск вермахта на совет�
ско�германском фронте.

В ходе наступления совет�
ские войска нанесли крупное
поражение немецкой группе
армий «Центр», открылись ши�
рокие возможности для выхо�
да советских войск в восточ�
ные районы Белоруссии.

Не случайно уже 6 августа
Сталин получил поздравитель�
ную телеграмму от президен�
та США Рузвельта. Рузвельт
писал: «В течение месяца ги�
гантских боев Ваши вооружен�
ные силы своим мужеством,
своей самоотверженностью и
своим упорством не только
остановили давно замышляв�
шееся германское наступле�
ние, но и начали успешное
контрнаступление, имеющее
далеко идущие последствия.
Искренние поздравления
Красной Армии, народу Совет�
ского Союза и лично Вам по
случаю великой победы под
Орлом».

П
обеда досталась доро�
гой ценой всей стране.
Но особенно пострада�

ла Центральная Россия. Так, у
нас на Орловщине весь пери�
од с 41�го по 43�й год шли не�
прерывные бои, сражались
бойцы и партизаны, сража�
лись дети в оккупированных
районах, женщины, старики и
подпольщики. Область, все го�
рода были уничтожены, со�
жжены сёла и урожай. Резко

сократилась численность на�
селения. Сохранился уникаль�
ный документальный фильм
того времени «Битва за Орёл»,
в котором отражены зверства
фашистов на нашей земле. 

По решению советского
правительства город Орёл был
включен в число 15 древних
русских городов, наиболее

пострадавших от оккупантов и
подлежащих первоочередно�
му восстановлению. Помощь
нам оказывала вся страна.
Одной из первых откликнулась
и приняла участие в восста�
новлении народного хозяйст�
ва Орловщины Татария, откуда
к нам шли эшелоны с продо�
вольствием и стройматериа�
лами. Орловцы с благодарнос�
тью об этом помнят. Это лиш�
ний раз говорит о единстве на�
рода, его сплочённости перед
лицом общей беды, о нашем
общем вкладе в Победу.

Н
ынешнее поколение — в
огромном долгу перед
ветеранами, и наша пер�

вейшая задача — создать все
условия для их достойной жиз�
ни. В Орловской области в на�
стоящее время проживает око�
ло 7,5 тысячи участников и ин�
валидов войны. За последние
годы им выдано почти 2 тысячи
автомобилей «Ока», около 10
тысяч ветеранов прошли сана�
торно�курортное лечение, во
всех квартирах участников
войны установлены телефоны.
Более 52 млн. рублей направ�
лено в 2004 году на лекарст�
венное обеспечение и зубо�
протезирование инвалидов и
ветеранов. Полностью сняты
вопросы по оказанию протез�
но�ортопедической помощи. 

В январе открыт специали�
зированный Добринский
центр ветеранов на 200 мест,
завершаем строительство 2�й
очереди санатория «Дубрава»
с бассейном и каскадом пру�
дов. В каждом районе открыты
дома ветеранов.

М
ожно сказать, что эти
стройки стали нашим
ответом на монетиза�

цию льгот. Закон этот, хоть и
необходимый, назревший,
стал тем не менее трудней�
шим испытанием для всех
уровней власти. Больше всего
людей волновало деление на
«федеральных» и «региональ�
ных» пенсионеров. 

Но я хочу поблагодарить
Вас, Владимир Владимиро�

вич. Это после Вашего лично�
го вмешательства появилась
общая рекомендация: пенсио�
неры должны получить допла�
ту вне зависимости от места
жительства. 

Люди с уважением оценили
усилия власти, направленные
на увеличение поддержки ве�
теранов Великой Отечествен�

ной. В ходе реализации 122�го
Федерального закона они по�
лучили денежные выплаты от
1000 до полутора тысяч руб�
лей и социальный пакет в раз�
мере 450 рублей. А с 1 марта
повышена пенсия для этих ка�
тегорий в среднем еще на
1017 рублей. Таким образом, с
начала этого года доход этой
категории граждан в среднем
увеличился более чем на 2500
рублей.

Мы в Орловской области
эти деньги людям дали. Сверх
этого ввели социальный про�
ездной билет, сохранили ком�
мунальные льготы и задолго
до реформы решили сохра�
нить бесплатное питание
школьников, льготы для лет�
него отдыха молодежи. Труд�
ности в первые дни были, но в

целом в Орловской области
монетизация прошла спокой�
но.

В
области развернута 
работа, посвященная
встрече юбилея Побе�

ды. Коллегией администрации
области принято постановле�
ние № 41, которым утвержден
план основных мероприятий

по празднованию 60�летия По�
беды, определены источники
финансирования. В апреле�
мае пройдут торжественные
мероприятия, в которых при�
мут участие все творческие
силы Орловщины. Кульмина�
ция торжеств — 8�9 мая, когда
в областном центре пройдут
митинг Памяти, торжествен�
ное собрание и праздничный
прием ветеранов. Будут по�
дарки от всех коллективов. 9
мая на центральной площади
города состоится парад войск
Орловского гарнизона, вете�
ранов и юнармейцев. Вечером
9 мая — большой концерт и
праздничный салют. На это
мероприятие соберутся де�
сятки тысяч людей.

Среди задач, которые мы
поставили перед собой нака�

нуне 60�летия Победы, не
только усиление адресной со�
циальной помощи нашему по�
колению победителей, но и
решение наиболее острых жи�
лищных вопросов.

В честь юбилея Победы
разворачиваем в области про�
грамму строительства жилья
для переселения граждан из

ветхих и аварийных домов. Мы
долго размышляли: а что мы
можем сделать и для ветера�
нов, и для всех наших жителей,
чтобы год 60�летия Победы
запомнился, оставил замет�
ный, как говорят, материаль�
ный след в истории? Уверен,
мы выбрали достойное реше�
ние. На месте старых, обвет�
шавших строений — послево�
енных, а то и чудом сохранив�
шихся довоенных — построить
новые микрорайоны. И назо�
вем их в честь Дня Победы.
Современники и потомки оце�
нят этот шаг. А что может быть
ценнее — на весах истории —
чем добрая память народа! 

Для того, чтобы совершить
этот рывок, мы поставили за�
дачу удвоить темпы строи�
тельства жилья, а в городе

Орле — увеличить их в 3 раза.
Уже в прошлом году в расчете
на одного жителя у нас был
весьма высокий показатель в
ЦФО по вводу жилья. Реализу�
ется ипотечная программа,
программа «Жилье для моло�
дой семьи». Более одного
миллиона квадратных метров
построили жилья в селе по

программе «Славянские кор�
ни». Должны выйти на показа�
тели знаменитой «орловской
непрерывки». К окончанию ре�
ализации программы плани�
руем построить современные
благоустроенные квартиры
для 33 тысяч орловцев. 

Строить тяжело, но еще тя�
желее не строить совсем...
Просил бы федеральные влас�
ти обратить внимание на нашу
жилищную программу и по�
мочь нам в ее реализации.

Пусть для миллионов наших
сограждан реальным симво�
лом Победы, символом ста�
бильного будущего станет
благоустроенное жилье, кото�
рое они смогут приобрести. 

Это будет самой сильной
национальной идеей подъема
духа и экономики страны.

Н
е менее значимым дол�
жно стать празднование
юбилея для нашей мо�

лодежи. Это один из послед�
них шансов встретить День
Победы рядом с живыми побе�
дителями, людьми старшего
поколения. Передать молоде�
жи великий дух патриотизма —
одна из важных задач пред�

стоящих мероприятий. 
Особенно это важно сей�

час, когда далекие и близкие
соседи выдвигают одну за
другой претензии, посягая на
нашу землю, на нашу Победу.
Их главная цель — пересмотр
итогов второй мировой войны.
Какими чеканными фразами и
какой убедительностью Вы,
Владимир Владимирович,
утверждали роль нашего наро�
да на диспуте в Кракове, а за�
тем в Освенциме — в ответ на
попытки принизить значение
вклада нашей страны в Победу
над фашизмом.

Находятся такие силы и
внутри страны. Начинается
все отнюдь не с телеэкранов, а
со школьных учебников. В
свое время Министерство об�
разования рекомендовало для
наших школ не одно такое
«творение». Несколько лет на�
зад мы вынуждены были обсу�
дить эту проблему на Госсове�
те. Да, кризис в этой сфере
удалось преодолеть, но мета�
стазы долго и болезненно бу�
дут напоминать о себе. Поэто�
му мы и узнаём из учебников,
что войну, оказывается, выиг�
рали штрафные батальоны, а
решающие битвы второй ми�
ровой, коренной перелом —
это не Сталинград, не Орлов�
ско�Курская дуга, а сражение
в Северной Африке и сверже�
ние Муссолини. 

Х
очу напомнить об одном
из таких «учебников» —
он называется «Отечест�

венная история. ХХ век» для 10
— 11�го классов (автор Долуц�
кий И.И.). Весь рассказ об
Орловско�Курской битве умес�
тился в 24 строчки, из них поч�
ти третья часть посвящена
описанию самочувствия Гитле�
ра, а собственно о самой битве
только 4 строчки. Вот они: «Те�
бе (обращается автор к вооб�
ражаемому школьнику) при�
дется самостоятельно проана�
лизировать Курскую битву, ра�
зобраться в ее ходе, итогах и
значении... Ты сумеешь само�
стоятельно наметить вопросы,

которые наиболее важны при
рассказе именно о данной бит�
ве. Но особенно обрати внима�
ние на соотношение сил на со�
ветско�германском фронте и
под Курском». И всё! И это о
битве, в ходе которой лишь на
ее орловском участке Красная
Армия потеряла свыше 400 ты�
сяч солдат и офицеров (убиты�
ми и ранеными).

Или вот еще пассаж — на�
зидательный для ветеранов, в
отношении «второго фронта»!
Цитирую: «Любой старый сол�
дат скажет тебе, что отноше�
ние его к союзникам (Англии и
США) и тогда, в войну, и теперь
— крайне скептическое. Не по�
нимает солдат: почему же не
открывали второй фронт, не
помогали нам? Кто посмеет
упрекнуть солдата. Только за�
был он или не знает — это же
мы (и то не по своей воле) при�
соединились к Англии, воевав�
шей целый год в одиночку про�
тив фашистской Германии.
Это наша страна стала «вто�
рым фронтом». 

Ну что тут сказать? Для пол�
ноты картины надо еще выво�
ды почитать. Читаем: «Итак,
мы выиграли войну... Но кто
это — мы?». А дальше идет
рассуждение, итог которого
один: война была выиграна
США и Великобританией, а
Советский Союз сам виноват в
том, что гитлеровские войска
вторглись на его территорию!

Я
хочу спросить у наших
ветеранов и у всех: раз�
ве за это мы воевали,

чтобы наших внуков учили не�
навидеть собственную страну,
свою историю? С этим нельзя
мириться. Если перефразиро�
вать известное выражение,
можно и нужно сказать: «Побе�
да лишь тогда чего�нибудь
стоит, если она умеет защи�
щаться». Если мы сумеем ее
защитить! 

Вот почему организация и
проведение на самом высоком
уровне празднования юбилея
Победы — это не только пер�
востепенная задача власти, но
и священный долг всего наше�
го общества. Не только сам
День Победы, но весь период
подготовки к нему должен
проходить под знаменем ве�
личия Победы нашего народа
над фашистской Германией. 

С этим событием связан
завтрашний день всей нации,
судьба Отечества. Какой глав�
ный урок мы усвоим для себя и
своих потомков из нашей По�
беды, завоеванной 60 лет на�
зад ценой 27 миллионов жиз�
ней советских людей? С каким
наследием, с каким чувством и
верой мы пойдём дальше? —
всё это и определит наше бу�
дущее.

Уважаемый Владимир Вла�
димирович! 

Уважаемые участники засе�
дания! Разрешите мне в за�
ключение еще раз поблагода�
рить вас за приезд на Орлов�
щину. Желаю активной и пло�
дотворной работы сегодняш�
нему заседанию оргкомитета
«Победа», а всем нам — дос�
тойной встречи великого юби�
лея Великой Победы!

Спасибо за внимание.

Под знаменем величия Победы
нашего народа над фашистской Германией

Вчера Президент России 
В.В. Путин посетил Добринский

дом"интернат для пожилых
людей в Орловском районе.

Новый четырехэтажный корпус
интерната был открыт совсем

недавно — в конце января
нынешнего года.

Жители Орловщины знают, что у
нашего губернатора Е.С. Строева
слова с делом не расходятся. По�
этому и открываются в области
объекты социальной сферы — шко�
лы, больницы, реабилитационные
центры. Эти новостройки отвечают
самым современным требованиям
времени. Если строить, считают на
Орловщине, то строить лучшее.

Так получилось и с Добринским
интернатом, в ходе строительства
которого использовались средства
областного бюджета, Пенсионного
фонда РФ, а также средства, преду�
смотренные на реализацию феде�
ральной программы «Старшее по�
коление». Всего же стоимость объ�
екта составляет 141 млн. рублей.

Если не брать в расчет Москву 
и Санкт�Петербург, на сегодня 
Добринский комплекс — в десятке
лучших в России по уровню осна�
щенности.

...Для Валентины Степановны
Ермаковой и Владимира Иванови�
ча Мозгунова Орловщина стала 
островком надежды, где по�насто�
ящему заботятся о старшем поко�
лении. Валентина Степановна из
Таджикистана, Владимир Иванович
более полувека прожил в Казахста�
не. «Почти земляки», как они гово�
рят. В Орловскую область перееха�
ли в силу разных обстоятельств,
овдовели и остались одни�одине�
шеньки. Но свет не без добрых лю�
дей. Валентина Ивановна через
сельсовет (жила она в Борилово
Болховского района), а Владимир
Иванович через совет ветеранов
устроились в Каменский дом�ин�
тернат, что в Мценском районе.

— Встретил здесь Валентину, —
рассказывает ветеран, нежно при�
касаясь к руке жены, — сошлись,
брак зарегистрировали. — А потом
нам предложили переехать сюда,
комнату дали. 

Голос моего собеседника пере�
хватывает. Но он справляется с
волнением и продолжает:

— Этот интернат — подарок для
нас к 60�летию Победы. Когда я
впервые пришел сюда, глазам не
поверил: настоящий дворец,
сколько средств вложено! Значит,
мы еще нужны.

Новый корпус со светлыми сте�
нами, широкими коридорами, про�
сторными комнатами вместит бо�
лее 200 ветеранов. На первом эта�
же здания расположены медицин�
ский пункт, кинозал, актовый и тре�
нажерный залы. На каждом этаже

предусмотрены
п р о ц е д у р н ы е
комнаты, есть
лифт. Уютные
одно�, двух� и
т р е х м е с т н ы е
номера обеспе�
чены всем необ�
ходимым (сану�
зел, холодиль�
ник, телевизор).
Словом, созданы все условия для
отдыха и охраны здоровья пожилых
людей. 

Сейчас Добринский интернат
уже называют своим домом около
20 пожилых людей, а к концу меся�
ца число жильцов увеличится до
100 человек. На очереди 87 заявле�
ний, и с окончательным вводом в
эксплуатацию комплекса (еще идет
оборудование пищеблока и лечеб�

но�профилактического комплекса)
проблема пожилых людей, остав�
шихся без жилья, в нашей области
снимется полностью. Все работы
будут завершены в нынешнем,
юбилейном, году. 

Как рассказала начальник
управления по анализу и координа�
ции социальных программ адми�
нистрации области С.А. Романова,
в Добринском только обслуживаю�

щего персонала — 90 человек.
Комплектация кадров для дома ве�
теранов идет за счет орловских
специалистов — выпускников Ор�
ловского медицинского института
ОГУ и медицинского училища. По�
добное стало возможным благода�
ря мудрой образовательной стра�
тегии губернатора области 
Е.С. Строева, который в свое вре�
мя выступил инициатором созда�

ния на Орловщине медицинского
вуза. В противном случае сегодня
было бы весьма затруднительно
найти специалистов нужных про�
филей в таком количестве.

Надо сказать, что столичные гос�
ти были удивлены увиденным, но не
удержались от провокационных во�
просов: «Почему не разом 200 че�
ловек подали заявление в интернат

на заселение? Или вы, орловцы, не
готовы заселять комплекс цели�
ком?» Между тем открытие Добрин�
ского комплекса будет постепенно
решать в нашей области две проб�
лемы: сюда в целях улучшения ком�
фортности проживания в перспек�
тиве будет переведена часть про�
живающих в настоящее время в му�
ниципальных домах ветеранов
(всего на Орловщине их 36, по два�
три в каждом районе), здесь же бу�
дут селить одиноких, оставленных
без заботы близких стариков.

Кроме того, в планах админист�
рации области и областного управ�
ления социальной защиты принять
в Добринском интернате ветера�
нов боевых действий периода аф�
ганской войны.

...Президент России В. В. Путин
осмотрел Добринский интернат, с
удовольствием пообщался с ор�
ловскими ветеранами, нынешними
и будущими жильцами комплекса.
Звучали слова благодарности, при�
знательности в адрес тех, кто обес�
печил достойную старость пожи�
лым. Но не слова стали для прези�
дента убедительным доказательст�
вом реальной заботы о ветеранах.
Владимир Владимирович увидел
все своими глазами:

— Мне рассказывали, что у вас
действует целая программа по соз�
данию достойных условий жизни для
ветеранов. Добринский интернат —
прекрасное тому подтверждение. 

Президент горячо поздравил ве�
теранов с наступающим юбилеем
Великой Победы. По просьбе губер�
натора области Е. С. Строева прези�
дент сфотографировался с ветера�
нами Великой Отечественной войны
— на память.

...Умчался президентский кор�
теж, схлынуло эмоциональное на�
пряжение, но улыбки не сходили с
оживленных, враз помолодевших
лиц ветеранов. 

Светлана АНДРИАНОВА.

Президент в посёлке Добром

Фото Сергея Миронова, Вячеслава Митрохина и пресс�службы Президента РФ.


